



Hechos destacados de la semana 3 al 9 de marzo

3 de marzo



Condenan a la estructura del Barrio 18 que captó fondos de bonos del Gobierno

Norma Elivania Aguirre, líder de la Organización de Vendedores Independientes (OVI), fue condenada por el Juzgado Especializado de Sentencia “A” de San Salvador a 27 años de prisión, luego de que se encontraran suficientes elementos de prueba que la vinculan como la persona que coordinaba, se relacionaba y recogía dinero para el barrio 18-Revolucionarios. Una publicación de La Prensa Gráfica recogió materiales en los cuales se detalla cómo Norma Aguirre y otros imputados se encargaron de gestionar los bonos de \$300 dólares anunciados por el Gobierno salvadoreño en 2020 y que fueron utilizados para financiar a los pandilleros. Como detalló esa publicación, investigadores policiales y fiscales llegaron a vincular al Ministerio de Trabajo como instancia en la que se conoció del acuerdo entre Aguirre y los pandilleros, aunque ningún empleado público fue acusado. [1]

Los hechos de la semana han sido tomados de: gatoencerrado.news, teleprensa.sv laprensagrafica.com, diario.elmundo.sv y ysuca.org.





Diputadas de Nuevas Ideas enfilan contra la Ley Especial para una Vida Libre de Violencia para la Mujer

La diputada de Nuevas Ideas, Marcela Pineda atacó la Ley Especial para una Vida Libre de Violencia (LEIV) durante el desarrollo de la sesión de la Comisión de la Mujer e Igualdad de Género. "Fuimos claras en decirles: no sirven iniciativas para una ley que no cumple las expectativas de las mujeres". Pineda pasó doce minutos atacando la ley que protege los derechos de las mujeres. Según datos del Instituto Salvadoreño para el Desarrollo de la Mujer (ISDEMU), entre marzo y junio de 2020 —ya en la gestión Bukele—, la LEIV permitió que se presentaran 958 denuncias relacionadas a expresiones de violencia contra la mujer, violencia intrafamiliar, difusión ilegal de información, entre otros. [2]



Feministas conmemoran Día Internacional de la Mujer y marchan contra intenciones de Nuevas Ideas de reformar la LEIV

Miles de mujeres marcharon para conmemorar el Día Internacional de la Mujer el 8 de marzo, así como condenar la violencia contra las mujeres y exigir al Estado salvadoreño la garantía y protección de sus derechos. La marcha de las organizaciones feministas partió de la Universidad de El Salvador (UES) y finalizó en el Parque Cuscatlán. En el transcurso de la marcha las feministas gritaron consignas contra el gobierno de Nayib Bukeley recordaron a Manuela, Beatriz y a todas las mujeres que han sido víctimas de la violencia del Estado y de la violencia machista. Las feministas también se pronunciaron contra la intención de las diputadas de Nuevas Ideas de reformar la Ley Especial Integral para una Vida Libre de Violencia para la Mujer (LEIV). [3]



Fiscalía acusa a excandidata opositora Bertha Deleón por "maltrato infantil"

La Fiscalía General de la República (FGR) presentó una acusación formal en contra de la excandidata opositora Bertha María Deleón, por los delitos de maltrato infantil y privación de libertad. A través de su cuenta de Twitter, la Fiscalía publicó un video en el que informa sobre la entrega del requerimiento de instrucción formal ante el Juzgado de Paz de Antiguo Cuscatlán por los referidos delitos. Bertha María Deleón Gutiérrez fue candidata a diputada por el partido Nuestro Tiempo y es una férrea crítica del gobierno de Nayib Bukele, a quien defendió en varias ocasiones por otros procesos penales en su contra. La relación de Deleón con el Ejecutivo se volvió tensa después que las críticas de la abogada arreciaran por la toma militar de la Asamblea Legislativa, el 9 de febrero de 2020. Deleón también se ha visto involucrada en causas legales en contra del excandidato de Nuevas Ideas, Walter Araujo. [4]



Comunidad de El Mozote exige que DOM respete el monumento a víctimas del Mozote

Luego de que se conociera sobre el inicio de los trabajos que la Dirección de Obras Municipales (DOM) tiene planificado realizar en El Mozote, la comunidad se manifestó con preocupación ya que sus habitantes aseguran no haber sido consultados sobre las mismas. Ante ello, temen que la DOM piense intervenir el monumento que recuerda la masacre ocurrida en 1981, y que fue construido por las propias comunidades del norte de Morazán. El 4 de marzo pasado, la DOM realizó una conferencia en la que el director ejecutivo de la institución, Álvaro O'Byrne, se comprometió a que no tocarían el memorial de las víctimas, y que se respetará su estructura, así como también que remodelarán la plaza central, cambiarán la estructura y cubierta de la iglesia y se revitalizará su fachada y moldura. Pese a lo anterior, el principal reclamo de la Asociación Promotora de Derechos Humanos de El Mozote es que no tienen información detallada sobre el tipo de trabajos que la DOM realizará en la zona. [5]



Corte IDH insta al Estado salvadoreño a reunirse con víctimas de El Mozote por proyectos de la DOM

La Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) otorgó un plazo para que el Estado salvadoreño proponga, a más tardar el 22 de marzo de 2022, una fecha para reunirse con las víctimas del caso El Mozote y sus representantes, en relación a los proyectos que ha iniciado la Dirección de Obras Municipales (DOM) en el cantón El Mozote. La Corte pidió al Estado que informe sobre el alcance de los proyectos, el presupuesto invertido y que determine la fecha para atender a las víctimas. “La falta de información, la falta de transparencia, la negación misma de dar información a las comunidades y a sus referentes es el gran problema. Las víctimas de la Masacre de El Mozote y lugares aledaños tienen derecho a ser consultadas en todo el proceso de reparación”, denunció David Morales, abogado de las víctimas. [6]



Juzgado notifica sobre inicio de proceso judicial a los acusados de la masacre de la UCA

El juzgado Tercero de Paz notificó a los acusados de la masacre de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA), ocurrida en noviembre de 1989, sobre el inicio del proceso judicial en su contra. Entre los citados estaba el expresidente de la República, Alfredo Cristiani, quien no se presentó a la intimación. Además del expresidente, 12 militares retirados también fueron citados. Solo el general en retiro, Juan Rafael Bustillo, acudió al juzgado. “Yo voy a decir toda la verdad y nada más que la verdad, es todo. No le puedo decir culpable, inocente, nada, no puedo adelantar nada. Siempre he sido responsable, por eso es que yo he venido aquí para que todos tengan conocimiento que no me ando escondiendo de nada”, señaló. Durante el proceso, Arnau Baulenas se presentó como defensor particular y denunció que la Fiscalía se negó a facilitarle información. [7]



Presidencia nombra a Enrique Parada como nuevo ministro

El Presidente Nayib Bukele juramentó la noche de este miércoles, 9 de marzo, a Enrique Parada Rivas como nuevo ministro interino de Agricultura y Ganadería, según un comunicado de Casa Presidencial. De acuerdo al comunicado Parada es Licenciado en Economía Empresarial , tiene una maestría en Administración y Políticas Públicas y ha sido director del Centro Nacional de Tecnología Agropecuaria y Forestal (CENTA). También fungió como jefe del Gabinete del ministerio de Agricultura y luego como director de la oficina de políticas públicas y planificación sectorial del mismo ministerio. El pasado 7 de abril de 2021 fue removido del cargo Pablo Anliker quien estuvo al mando de este ministerio desde que Bukele inició su mandato y fue sustituido por David Martínez quien previamente era el representante de la Secretaría de Comercio e Inversiones de la Presidencia. [8]

- [1] 3 de marzo: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Condenan-a-27-anos-de-prision-a-Norma-Aguirre-senalada-por-gestionar-bonos-a-favor-de-la-pandilla-18-en-el-centro-de-San-Salvador-20220304-0051.html>
- [2] 4 de marzo: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Diputadas-de-Nuevas-Ideas-enfilan-contra-la-LEIV-20220304-0089.html>
- [3] 6 de marzo: <https://gatoencerrado.news/2022/03/08/marcha-8m/>
- [4] 7 de marzo: <https://diario.elmundo.sv/nacionales/fiscalia-acusa-a-excandidata-opositora-bertha-deleon-por-maltrato-infantil>
- [5] 7 de marzo: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Exigen-que-DOM-respete-el-monumento-a-victimas-del-Mozote-20220307-0083.html>
- [6] 8 de marzo: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Corte-IDH-instala-Estado-salvadoreno-a-reunirse-con-victimas-de-El-Mozote-por-proyectos-de-la-DOM-20220308-0044.html>
- [7] 8 de marzo: <https://teleprensa.sv/index.php/2022/03/08/juzgado-intima-a-los-acusados-de-la-masacre-de-la-uca/>
- [8] 9 de marzo: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Nombran-a-Enrique-Parada-como-nevo-ministro-interino-de-Agricultura-y-Ganaderia-20220309-0091.html>